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Señor Director:
En el contexto de la preocupación nacional por 

mejorar la calidad de la educación en Chile y en que 
se está definiendo el número de horas del plan de es-
tudio de cada asignatura en el Consejo Nacional de 
Educación, queremos llamar la atención una vez más 
sobre la situación crítica de la comprensión lectora en 
nuestro país, ya evidenciada en tantos estudios. En 
ese sentido, es fundamental mantener un mínimo de 
8 horas pedagógicas semanales para la asignatura de 
lenguaje en 1ro y 2do básico, a fin de poder dedicarle 
el tiempo necesario que se requiere para la enseñanza 
explícita de la lectura y escritura. Reducir esta carga 
horaria tendría un impacto directo en el desarrollo de 
una habilidad que constituye el pilar del aprendizaje 
futuro: la lectura.

Sabemos que, para que los niños adquieran una 
lectura autónoma y comprensiva, se requiere de tiempo 
diario de enseñanza y ejercitación explícita y siste-
mática, lo cual corresponde con lo establecido en el 
plan de estudios actual. Este tiempo, sumado al que 
se dedica a trabajar otras habilidades relacionadas, 
es crucial para enfrentar una de las mayores debili-
dades de nuestro sistema educativo: el bajo nivel de 
comprensión lectora de los estudiantes. Las 8 horas 
pedagógicas semanales no solo proveen de un espa-
cio esencial para la ejercitación, sino también para 
fomentar la lectura como hábito de vida, desarrollar 
habilidades de expresión y argumentación, e insertar-
se en una gran diversidad de experiencias a través de 
la literatura infantil.

La lectura es el primer piso del edificio edu-
cacional y nuestra meta debería ser que al finalizar 
2° básico todos los niños lean comprensivamente. 
Durante los primeros años de escolaridad, cada mi-
nuto dedicado a la lectura representa un ladrillo en la 
construcción de lectores autónomos y competentes, 
conocedores del mundo. Si este tiempo no se garan-
tiza en la escuela, difícilmente se recuperará en otro 
contexto. Estas horas actúan como un andamiaje in-
dispensable para que los niños logren, más adelante, 
leer y comprender por sí mismos, aprender en las dis-
tintas disciplinas, insertarse en una sociedad letrada, 
como un ser reflexivo y un ciudadano consciente de 
sus deberes y derechos.

Invitamos a las autoridades y a toda la comuni-
dad educativa a reflexionar sobre la importancia de 
priorizar la lectura en los primeros años de educación 
básica. Solo asegurando el tiempo y las condiciones 
necesarias para su enseñanza podremos avanzar ha-
cia un Chile que realmente lea.

Directorio Ampliado,
 Por un Chile que lee

Señor Director:
Una buena pregunta en plena discusión pre-

visional sería: ¿Existen buenas pensiones?; y la 
respuesta es sí.

Lamentablemente, por décadas sólo hemos escu-
chado que las pensiones en nuestro país son malas, 
miserables, pero jamás los medios de comunicación 
han hecho un seguimiento a aquellos trabajadores que 
han logrado buenas pensiones, a partir de años de tra-
bajo formal, cotizando por sus sueldos reales.

Durante años, se vio como a personas mayores se 
les consultaba por sus pensiones, y su monto corres-
pondía a la pensión solidaria de ese entonces, es decir 
personas que nunca cotizaron, o por muy poco.

En la actualidad, existe un número relevante de 
pensionados que tienen pensiones suficientes para sus 
gastos, algunos también con el apoyo de la pensión 
mínima garantizada, lo que les permite vivir una ve-
jez en tranquilidad, y la receta es una sola, décadas de 
cotización por el total de los ingresos imponibles.

Toda reforma previsional debe incentivar y for-
talecer el empleo formal, ahí el éxito de una buena 
reforma, el resto es ideología.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
El viaje del Presidente Gabriel Boric al continente blanco es un hito 

muy relevante porque establece un compromiso del Estado de Chile en la 
Antártica. Esto hace que nuestro país, que es parte relevante del Tratado 
Antártico, ratifique su interés por conservar la Antártica, junto con man-
tenerla como un espacio para la ciencia y la paz.

Este gesto del Presidente es algo que debemos celebrar, sobre todo 
en la Universidad Austral de Chile. Lo anterior porque  hoy en día un 
tercio o quizás más de la investigación que se desarrolla en la Antártica 
la hacen investigadores e investigadoras de la UACh. Esto manifies-
ta también la calidad de ciencia que nosotros hacemos y lo importante 
que es el ambiente antártico para nuestro país, tanto en políticas públi-
cas como en investigación.

Esta noticia también nos parece de gran interés porque estamos en 
este momento preparando la postulación de la continuidad del Centro 
Ideal de la UACh. Se trata de un centro de investigación que comenzó en 
el 2015 y que vino a internacionalizar y cambiar completamente la forma 
en la que Chile hace ciencia en la Antártica. Eso hoy día hace que nues-
tro país sea uno de los más reconocidos a nivel internacional respecto de 
la investigación científica que se desarrolla en el continente.

Para la Universidad, así como para investigadores e in-
vestigadoras UACh del continente blanco, lo crucial es seguir 
siendo un aporte para la ciencia antártica que nos permite cono-
cer más sobre biodiversidad en condiciones extremas y abordar 
los efectos del cambio climático, entre otros.  

Dra. Leyla Cárdenas Tavie,
Decana de la Facultad de Ciencias UACh

Señor Director:
Tras conocerse los resultados de la Prueba de 

Admisión a la Educación Superior (PAES) co-
mienza una época de definiciones para muchos 
jóvenes y sus familias. Es sabido que la prueba 
de selección es excluyente, que los puntajes no 
siempre reflejan toda la trayectoria formativa de 
un estudiante y que muchos factores exógenos al 
conocimiento pueden afectar un buen desempe-
ño en este ejercicio puntual.

Por ello, independiente de los resultados obteni-
dos y de las expectativas que se hayan puesto en este 
proceso, no se debe perder de vista que nada es deter-
minante para un éxito o fracaso futuro.

Si no se obtuvo el puntaje deseado, es importante 
que la familia apoye, que baje la presión y equilibre sus 
expectativas, reorientando el rumbo y la estrategia, sin 
dejar de valorar lo enriquecedor de la experiencia. 

La prueba es sólo un paso dentro de muchas opcio-
nes que existen para ingresar a la educación superior. 

Actualmente, existen muchas vías de acceso que pro-
mueven la equidad e inclusión, como por ejemplo, el 
Programa de Acceso a la Educación Superior (PACE), 
diseñado para apoyar a estudiantes de contextos vul-
nerables en su transición a la universidad.

La Enseñanza Media queda atrás y vienen otros re-
tos para una nueva etapa de vida: hay quienes cambian 
completamente de entorno, empezando en otra ciudad 
o país; hay quienes ingresan a distintas instituciones 
de educación superior o comienzan a trabajar.

Con el tiempo, el resultado que se haya ob-
tenido en la PAES será sólo un eslabón más de 
una cadena de acontecimientos. Más allá del re-
sultado, es necesario valorar el haber concluido 
el proceso y recordar que hay otras oportunida-
des en la vida.

Francisca Silva,
Coordinadora de Acompañamiento 

de Educación Superior
Programa PACE-UTEM

Señor Director:
El gobierno concretó hace unos días la rebaja del límite 

de potencia (de 500 Kwh a 300 Kwh) para poder optar al ré-
gimen de cliente libre en el mercado eléctrico, luego que el 
Tribunal de Defensa de la Libre Competencia (TDLC) die-
ra el visto bueno a la propuesta presentada hace un año por el 
Ministerio de Energía.

Esta es una gran noticia para el segmento de pequeñas y 
medianas empresas que buscaba acceder a tarifas eléctricas más 
convenientes en un contexto de alzas consecutivas en las cuentas 
de la luz, pues actualmente la gran mayoría de las pymes no po-
dían negociar sus tarifas al pertenecer al régimen regulado. 

Pero no solo ello. Al aumentar la cantidad de potenciales 
clientes libres, también aumentará la competencia en el merca-

do eléctrico y la libertad de elegir de las empresas, beneficios 
que se pueden traducir en un mejor servicio y en un impacto 
positivo en los propios clientes. De esta manera, el merca-
do de beneficiados podría incrementarse en 4.000 empresas 
y emprendedores.

La decisión del gobierno -justificada técnicamente y ava-
lada en el campo de la libre competencia- es, en definitiva, una 

oportunidad y una opción, voluntaria e informada, para miles 
de pymes agrícolas, pequeñas industrias, comercios, super-
mercados, servicios sanitarios rurales y hasta municipalidades 
en todo el país que no podían optar a este régimen por las ba-
rreras del pasado.

Vannia Toro, 
Gerente general de Copec Emoac
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Hoy llega a Magallanes el nuevo 
Rompehielos “Almirante Óscar Viel”, 
hecho que es un hito fundamental 
para el país, tanto desde el punto de 
vista estratégico como simbólico. Este 
moderno barco, que fue bautizado 
con el nombre de un destacado ma-
rino chileno, representa una pieza 
clave para el fortalecimiento de la 
presencia marítima de Chile en la 
Antártica y otras zonas extremas 
del sur del continente.
El Rompehielo no solo es un avance 
en la modernización de la Armada 
de Chile, sino también un símbo-
lo del compromiso del país con su 
territorio austral. Con capacidades 
superiores para navegar en con-
diciones extremas, el rompehielos 
permitirá asegurar el abastecimien-
to de las bases antárticas chilenas, 
realizar investigaciones científicas en 
la zona y proporcionar asistencia a 
la población local en momentos de 
emergencia.
La llegada del “Óscar Viel” a Magallanes 
no es solo un evento técnico o logístico, 
sino un acto de celebración y orgullo 
para quienes habitamos estas austra-
les tierras. La ciudadanía, se volcará 
al puerto para presenciar este aconte-
cimiento histórico, recibiendo al barco 
con aplausos y banderas, como una 

muestra de la importancia que este 
tiene para la seguridad, la economía 
y el desarrollo de la región. El recibi-
miento de la comunidad resaltará el 
vínculo especial que existe entre los 
magallánicos y el mar, un vínculo 
que, en muchos aspectos, define la 
identidad de esta zona.
Más allá de lo práctico, el “Rompehielo 
Almirante Óscar Viel” refuerza el 
sentido de soberanía y presencia en 
el sur de Chile, un área estratégica 
tanto para el país como para la re-
gión Antártica, que se encuentra en 
constante disputa por su relevancia 
geopolítica y recursos naturales. La 
modernización de la flota de rom-
pehielos es, en este contexto, una 
inversión en el futuro de Chile y en 
su capacidad para proyectarse en 
una de las zonas más sensibles y 
desafiantes del planeta.
La llegada del *nuevo Rompehielo 
a la región no solo es un avance 
tecnológico, sino también un men-
saje de fortalecimiento de nuestra 
soberanía territorial, un respaldo 
a la ciencia y un gesto de gratitud 
hacia una comunidad que, por su 
cercanía al fin del mundo, entien-
de profundamente el valor de las 
Fuerzas Armadas y la navegación 
en aguas tan extremas.
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